

Alliance pour un monde responsable,  
pluriel et solidaire

# Assemblée mondiale de citoyens

Lille – 2 au 10 décembre 2001

## Groupe socio-professionnel **Femmes**

### Discussion sur la Charte des Responsabilités Humaines

Synthèse de la (des séances) du :04 12 2001

Une partie de la journée a été consacrée à la restitution des regroupements thématiques effectués la veille sur la cartographie. Le groupe de femmes et un homme ont souligné l'absence de dimensions fondamentales dans le découpage cartographique proposé par l'équipe d'organisation. Il s'agit en particulier de la question du corps comme élément intégrant de la biosphère. Le corps également comme lieu d'oppression et instrument de marchandisation et de commerce. S'ensuit la question de la santé soulevée par les participantes africaines, thème, bien que transversal, mais non explicitement présent dans le découpage.

L'après-midi a été consacrée à la lecture et discussion de la charte des responsabilités humaines. Les participante-e-s ont remis en question l'idée qu'elle puisse constituer un troisième pilier de la vie internationale puisqu'il existe déjà d'autres textes concernant en particulier les droits des femmes et qui sont ignorés.

Cela dit, le groupe a tenu à contribuer à enrichir le texte présenté et a apporté des propositions à la fois d'amélioration de la formulation jugée trop "molle", mais aussi ajouté un huitième principe qui énonce une remise en question du système patriarcal en place et des valeurs qui le constituent.

Une messagère a été désignée pour participer à l'équipe de réécriture du texte afin qu'il soit présenté à la fin de l'assemblée.